

# Lo erío

Suplemento de VENCEREMOS  
dedicado al Plan Turquino.  
Septiembre de 2024.  
Año XXVIII. No. 4.  
ISSN 1608 1870.

Ya estamos en zafra



*Leonel ESCALONA FURONES*

# LEVANTARSE ANTE LA CAÍDA



Los maisienses enfrentan el reto de imprimirle la mayor eficiencia a la zafra.

● Por **Thailí MONTZE** (estudiante de *Periodismo*), y **Jorge Luis MERENCIO**

Foto: **Leonel ESCALONA F.**

Tal vez como nunca antes, los campesinos y trabajadores que intervienen en la recién iniciada cosecha cafetalera, en el municipio de Maisí, deben hacer realidad el *slogan* de recoger hasta el último grano, única manera de aliviar un tanto la voluminosa caída prevista respecto a la zafra anterior.

En la contienda precedente ese territorio produjo 354 mil latas, equivalentes a 529 toneladas (t) de café oro (limpio). En la actual, sin embargo, estima cosechar 177 mil 500, descenso que significa 228 t menos.

Los especialistas atribuyen el bajón a las pobres floraciones, como consecuencia de la carencia, por varios años, de fertilización de las plantaciones. También al hecho

de que la campaña pasada fue extensa, lo que conspiró contra la recuperación de los cafetos.

Ante las carencias de abonos, los maisienses, como todos los caficultores de Guantánamo, deben potenciar las atenciones culturales al cultivo, sin descuidar ninguna, pero con énfasis en la limpia, el deshije y la regulación de sombra. Esas acciones, no pocas veces descuidadas, favorecen el desarrollo y recuperación de las plantaciones.

El comportamiento desfavorable de las floraciones afectó principalmente a la variedad Arábica, la predominante en Maisí. En los municipios de El Salvador, Manuel Tames, Niceto Pérez y Yateras, con buena presencia de la variedad Robusta, el descenso es menor, incluso, algunos de esos territorios deben crecer en la presente zafra 2024-2025, por el aporte del Robusta.

Por lo pronto, en Maisí se recogen los primeros granos en varios de sus Consejos Populares: Vertiente, Cantillo, Los Llanos, La Máquina, La Tinta... con la convicción de que ninguno caiga al suelo y se pierda.

Interrogado por *Lomerío*, Leonides César Lores, especialista de zafra en la Empresa Agroforestal Maisí, comentó como aspectos positivos el emplantillamiento de la fuerza, la disponibilidad de sacos, el acondicionamiento de las seis despulpadoras ecológicas donde se beneficiará el grano, y la incorporación de nuevas áreas a la producción.

Como elementos adversos, desde el ángulo de los aseguramientos, mencionó la falta de clavos para herrar y de las herraduras.

Opinó que se avizora una zafra corta, aspecto que debe favorecer la eficiencia, tanto en la recolección como en el beneficio.

## Octubre

**1/1949:** Proclamación de la República Popular China, tras el impulso al poder del Partido Comunista de China como un partido único.

**1/1954:** José A. Echeverría es elegido presidente de la Federación Estudiantil Universitaria. Fue un dirigente estudiantil y revolucionario cubano, fundador del Directorio Revolucionario (brazo armado de la FEU), y uno de los principales líderes opositores a la dictadura del sanguinario Fulgencio Batista.

**3/1965:** Se constituye el Comité Central del Partido que adopta el nombre de Partido Comunista de Cuba. Fidel da lectura a la carta de despedida del Che, y se anuncia la creación del periódico *Granma*.

**3/1952:** Muere Lino de las Mercedes Álvarez, líder campesino y participante en las luchas en el Realengo18.

**4/1961:** Asesinato de Rubén López Sabariego por la guardia de la ilegal Base naval yanqui. En Guantánamo, una multitud conmovida acompañó el cuerpo hasta la ciudad capital, donde recibió los honores del pueblo.

**6/1976:** Sabotaje al avión de Cubana de Aviación, en Barbados. Ese lamentable hecho se considera el peor ataque de ese tipo en el hemisferio occidental y uno de los más brutales actos de terrorismo ejecutados por personas al servicio de la CIA en contra de la Revolución cubana.

**8/1967:** Ernesto Che Guevara fue herido, capturado y llevado a la escuelita de La Higuera, en Bolivia, y el sargento Mario Terán lo fusiló al otro día de su captura, junto a los combatientes Orlando Pantoja, René Martínez y Alberto Montes de Oca.

**9/1898:** Entrada triunfante del mayor general Pedro Agustín Pérez con sus tropas en la ciudad de Guantánamo.

**10/1868:** Inicio de nuestras luchas por la independencia. El levantamiento armado del 10 de octubre de 1868, protagonizado por Carlos Manuel de Céspedes marcó el comienzo de la Guerra del 68, y constituye uno de los hechos más relevantes y de mayor trascendencia en la historia de Cuba.

**13/1960:** Nacionalización de los bancos y grandes empresas extranjeras. En octubre de 1960 el gobierno de los Estados Unidos intensificó sus aspiraciones de destruir a la Revolución cubana, por eso, el Gobierno revolucionario adoptó una de las decisiones más trascendentales para su independencia económica. Nacionalizar todas las empresas norteamericanas fue la respuesta. Cada 13 de octubre se conmemora el Día del Trabajador Bancario.

**15/1960:** Fidel proclama el cumplimiento del Programa del Moncada en una comparecencia por la televisión.

**16/1953:** Autodefensa de Fidel contra la dictadura, por los sucesos del Moncada: el alegato *La historia me absolverá*.

**16/1959:** Creación del Ministerio de las Fuerzas Armadas Revolucionarias.

**19/1962:** Inicio hace 62 años, del bloqueo impuesto a Cuba, una política genocida yanqui y de carácter extraterritorial, con el propósito de paralizar el país, pues casi todos los insumos de las empresas cubanas provenían de Estados Unidos.

**20/1980:** Día de la Cultura Cubana. Se instituye en conmemoración al 20 de octubre de 1868, fecha en que las tropas mambisas al mando de Carlos Manuel de Céspedes liberaron la ciudad de Bayamo, y el pueblo entonó por vez primera nuestro Himno Nacional, *La Bayamesa*.

**22/1895:** Desde los Mangos de Baraguá, el general Antonio Maceo al frente de una columna, inicia la invasión a Occidente. Fue considerada por muchos especialistas militares de la época como el hecho de armas más audaz de la centuria. Cubrió de gloria a los patriotas cubanos y le demostró al mundo la verdadera causa por la cual combatieron durante tres decenios.

**22/1962:** El gobierno de los Estados Unidos dispone el bloqueo naval contra Cuba. La Crisis de Octubre fue la primera vez en que la humanidad se vio al borde de una guerra nuclear, y es considerado el incidente más peligroso por el que atravesaron ambos países y el mundo durante el período de la Guerra Fría.

**24/1950:** Nace la Televisión Cubana.

**26/1959:** Creación de las Milicias Nacionales Revolucionarias.

**28/1959:** Desaparición física del Comandante Camilo Cienfuegos.






**Cuarto Creciente**  
10 de octubre

**Luna Llena**  
17 de octubre

## Calendario lunar Octubre 2024

**Luna Nueva:** Se roturan y alistan las tierras. Igualmente, se preparan las condiciones para los semilleros y se da atención cultural para elevar los rendimientos.

**Cuarto Creciente:** Favorece la siembra de plátano y tubérculo como papa, malanga, boniato, siempre y cuando se corresponda con la época. Además, esta

fase es la adecuada para sembrar yuca y cultivar plantaciones.

**Cuarto Menguante:** Es propicia para sembrar granos y vegetales, tales como maíz, frijol, tomate, pepino, lechuga y calabaza, entre otros. También se aprovecha para preparar la semilla del plátano, y cortar la madera y el guano.

# Guantanameras con voluntad de producir

• Por Mayliovys DEL TORO TERRERO  
Fotos: Leonel ESCALONA FURONES

El sol apenas muestra su resplandor en los sembradíos del Consejo Popular de Sempré, en el municipio de El Salvador, y un centenar de guantanameras ya trabajan en la finca La Esperanza, de ese territorio.

Convocadas por la Federación de Mujeres Cubanas (FMC) para impulsar la producción de alimentos han llegado de diversos lugares del municipio: Palizá, Marián, Perseverancia, San José...

Adelaida Acosta de la Cruz, dueña de la finca donde comienzan a trabajar las voluntarias, agradece la colaboración, y reconoce la importancia de ese trabajo que imbrica a más federadas en las labores agrícolas.

"Hoy en casa todos hemos madrugado, desde las 2:00 de la mañana estamos preparando merienda, caldosa..., porque hay que atender a quienes vienen a ayudarnos para echar a andar este nuevo ciclo productivo de La Esperanza", explica.

La finca tiene tres hectáreas dedicadas, en su mayoría, a los cultivos varios, pero en el patio también pululan gallinas, guanajos, conejos y cerdos, una crianza que les asegura el abastecimiento familiar.

Normalmente, Adelaida trabaja junto a su esposo e hijo, pero en esta jornada hay una nueva fuerza, y el fruto se percibe en el campo. Allí las "voluntarias" quitan la maleza, recogen boniato, remueven la tierra, y en medio del bullicio una voz marca la diferencia:

¡Aparta, Canario! ¡Sube, Vencedor!  
Es la joven Idailis Vidal Trimiño "guiando" una yunta de bueyes que ara la tierra.

"Soy hija de trabajadores agrícolas, me críe, como decimos los campesinos, entre las patas de los caballos y los toros", agrega mientras detiene su faena un momento, "me gusta mucho este trabajo con las reses y las cuido como a mi familia. Estos bueyes no son los míos, sino los de los dueños de la finca, pero los manejo bien, porque es algo que hago a menudo, además, Canario y Vencedor son muy dóciles", dice mientras acaricia el lomo de uno de los animales.

"Mi padre es Roberto Vidal, un productor muy reconocido en el municipio de El Salvador, y me enseñó a ser independiente, a tener mi propio sustento, a trabajar honradamente.

"Yo tengo 13 hectáreas en San José, todas sembradas; cinco con yuca, y el resto de maíz, además de un poquito de boniato, que estará en producción para el mes de diciembre, y aunque tengo mucho por hacer en casa vine para apoyar a la comadre Adelaida, que tiene un alma 'hermosa' y merece toda nuestra ayuda", explica.

Madre de dos niños, trabajadora social por más de seis años en San José, la misma comunidad donde creció, y graduada en la carrera de Psicología, Idailis asegura que trabajar en el campo no es tan difícil como muchos piensan.

"Lo duro es ver a personas sin trabajar, cuando se necesitan tantos brazos para producir alimentos.

"Yo pongo siempre en práctica el concepto de Revolución de nuestro Comandante en Jefe, y en ese sentido del momento histórico de hoy, está la necesidad de sembrar más y cosechar, que nosotros seamos capaces de autosustentarnos, con nuestros propios esfuerzos, sin tener que esperar que nadie nos traiga nada, o tener que comprarlos. ¡Que bien caro está todo!

Ejemplifica cómo ella, poseedora de una sola vaca de ordeño, es capaz de suplir la necesidad de leche de los cinco niños pequeños de su familia para que no tengan que acogerse a la que brinda el Estado, y eso aunque parezca algo simple, son cinco litros que se les puede entregar a otros niños.

Con sombrero y botas de agua, maqui-llada y con sus uñas pintadas, además de unas finísimas trenzas, Vidal Trimiño resplandece como flor silvestre en el paisaje campesino de la finca La Esperanza.

"Las campesinas marcamos la diferencia,



La participación femenina en el campo se abre espacio.



En el patio de Adelaida abundan los animales de corral.



Vidal Trimiño es como una de esas flores silvestres, que crecen vigorosas en las montañas guantanameras.

como ve periodista el hecho de trabajar en el campo no significa estar desaliñadas o desarregladas. Las mujeres, donde sea que trabajen, siempre tienen que mantenerse atractivas, porque somos bellas por naturaleza", alega sonriente.

Considera que nunca les debe faltar a una mujer la decisión y valor para salir adelante, "para las cubanas nada es imposible, somos emprendedoras, siempre encontramos la solución a todo, y las de Sempré nos propusimos incrementar la producción de alimentos y para eso trabajamos", asegura.

## El compromiso es de Sempré

Elisa Brook Nápoles, presidenta del Consejo Popular de Sempré, y delegada de la Circunscripción número 15, precisa que las convocatorias a trabajos productivos son actividades cotidianas en esa localidad.

"Aquí puede encontrar amplias movilizaciones de personas no solo en picos de cosecha, sino también para colaborar entre los productores, o en apoyo a la construcción del acueducto, uno de nuestros mayores proyectos para solucionar los problemas del abastecimiento del agua, que hemos debido llevar en carros cisternas, últimamente.

"Las mujeres somos el motor impulsor en cada actividad, pero el trabajo es en equipo, y participan hasta en los parajes más recónditos jóvenes, amas de casa, trabajadores, la FMC, los CDR... todos juntos para incentivar la producción de alimentos y resolver esos problemas cotidianos que tanto nos afectan a muchos".

Explica que el Consejo Popular estuvo entre los primeros en el municipio en cumplir con la entrega de leche fresca para los niños; directamente de los productores a las cuatro bodegas de la localidad, una tarea priorizada y que chequean semanalmente.

"Es una actividad muy sensible, que cuenta con el total apoyo de todos los factores y, sobre todo, el compromiso de los ganaderos, quienes utilizan sus medios de tracción animal para traerla y entregarla sin contratiempos", detalla.

De esa encomiable labor habla también Alexander Salas Rivero, presidente de la Cooperativa de Crédito y Servicios (CCS) Pedro Agustín Pérez, en el Consejo Popular, al reconocer a los cooperativistas que desde la madrugada están en el ordeño del rebaño para que llegue en horas tempranas el alimento de los pequeños.

"Tenemos 18 campesinos ganaderos, de ellos, seis vinculados directamente a la en-

trega de la leche a la bodega. En otros años ya habíamos realizado este tipo de trabajo, por lo que no es nada nuevo para los campesinos.

"Realizamos un fuerte trabajo para cumplir, además, los compromisos de leche y carne bovina con la industria, y para ello son vitales esas productoras destacadas, que como dijo Martí robustecen las campañas de los pueblos cuando se alista el corazón de la mujer. En la CCS tenemos ocho cooperativistas, de ellas, dos dedicadas a la producción de leche, y el resto a cultivos varios. Todas excepcionales", agrega.

El reto de la familia campesina, dice, sigue siendo la producción, la siembra de productos de ciclo corto, la reanimación de los suelos, el enfrentamiento al hurto y sacrificio de ganado mayor, un mal que será eliminado con nuestra combatividad y la aplicación de leyes más severas para quienes quieren enriquecerse del trabajo de otros, asegura.

## Entrega

Adilis Noris Torres Hernández, secretaria en funciones de la FMC, en Guantánamo, significa que es una prioridad para la organización explotar las potencialidades de la provincia y alentar a las productoras a continuar con sus emprendimientos.

"En el territorio se han realizado encuentros entre campesinas de diferentes municipios, y ello ha permitido socializar buenas prácticas del trabajo agrícola para potenciar la producción de alimentos", refiere.

Añade que esos espacios promueven el empoderamiento femenino, uno de los lineamientos del Programa Nacional para el Adelanto de las Mujeres, al mostrar el bienestar de las productoras y el impacto de su labor en la economía de las localidades donde residen.

"Recientemente participamos en el Encuentro regional de mujeres productoras del oriente del país, en Bayamo, Granma, que permitió conocer la labor de otras federadas vinculadas a la agricultura.

"Participaron delegaciones de las cinco provincias orientales, y la nuestra fue una de las más aplaudidas en el evento. Además de las experiencias presentadas se suscitaron importantes debates relacionados con los desafíos y proyecciones, que asumen las mujeres en su quehacer agropecuario.

"Las guantanameras constituyen un pilar importante en la producción de alimentos, y lo hacen desde las Brigadas FMC-ANAP existentes en todos los municipios vinculadas a la siembra y la recolección de cultivos varios, además del aporte a las tiendas cafetalera y cañera", detalla.



Las convocatorias a trabajos productivos son actividades cotidianas en Sempré, asegura Elisa.

"También contribuyen al Programa de la Agricultura Urbana, Suburbana y Familiar, pues desde los propios hogares en sus patios, parcelas y jardines realizan sus aportes, pero aún debemos hacer más, por eso en la provincia continuamos el proceso de entrega de tierras en usufructo, que responde a los acuerdos del XI Congreso de la FMC realizado este año, y seguimos sumando mujeres en un sector históricamente dominado por los hombres", concluye.

# Agua, fuente de vida

● **La nueva Estación de Bombeo de El Corojo, asentamiento del municipio de Manuel Tames, abastece a parte de la población local en su primera etapa. Se espera extender dicho beneficio a otras comunidades**

● *Por Sandra D. BORY CASTELLANOS*  
*Fotos: Rudens LOCAL GUERRA*

Dice María que desde que empezó a "llegar el agua" cada tres o cuatro días lava la ropa, limpia la casa y riega las plantas a su antojo. Es casi un milagro, me cuenta, y puedo ver en su entorno -trapeador en mano, piso mojado y frazada lista para el combate- el alivio de no depender del ahorro, al menos, más allá de lo necesario.

Juan, quien vive dos casas más allá, hace suyas las palabras de su vecina. Habla del descanso que experimenta, por primera vez, en mucho tiempo. "No es solo físico, periodista, sino también emocional. Ya no tengo que vivir pensando de dónde voy a sacar agua mañana".

Una cuadra más abajo está Alexis Betancourt Labaceno. En sus 55 años no había sentido satisfacción igual. "Hace unos seis o siete años se agudizó el problema de la sequía. Comenzó a escasear el agua, y debíamos ahorrar cada vez más y más.



*María: "Desde que empezó a llegar el agua cada tres o cuatro días lavo la ropa, limpio la casa y riego las plantas, sin derrochar".*

"Llegaba cada 30 y hasta 35 días. En algunos lugares existían instalaciones, y la recibían una vez al mes. En otros, nos abastecíamos con pipas, que no eran una solución óptima ni definitiva, pero era la única vía. Esa situación te hacía limitarte, incluso, para las propias tareas del hogar.

"Todo cambió con la instalación que hicieron por allá por El Corojo.



*Abelardo: "La Estación de El Corojo (a su espalda) es una solución provisional; la definitiva es Loma Blanca, pero permite abastecer al Consejo Popular de Manuel Tames, y en breve también a las comunidades La Delicia, San Rafael, El Deseo, La Línea y la propia Loma Blanca.*

Nos resolvió un problema enorme. Ahora los ciclos del agua en nuestro Consejo Popular de Manuel Tames son más cortos, cada tres o cuatro días. No es momento de mirar desperfectos o errores. Ya lo haremos después. Ahora solo podemos disfrutar del sueño cumplido de tener agua en casa con mayor frecuencia", confiesa.

Ellos, hijos todos del municipio de Manuel Tames, comparten criterios con respecto al abastecimiento del líquido vital, situación que desde hace unos años afectaba la vida de los pobladores locales.

No fue hasta que un grupo de manos solidarias levantó los cimientos de la actual Estación provisional de Bombeo de El Corojo, a orillas del río Yateras, que se hizo el milagro y con él, el agua.

#### Sueño cumplido

Abelardo Durán Almeida, director de la Unidad Empresarial de Base de Acueducto, del municipio de Manuel Tames, explica el funcionamiento de la recién inaugurada Estación de Bombeo de El Corojo, en La Delicia.

"Esta instalación es responsable de la transformación positiva que ha tenido el abastecimiento de agua a la población", comenta.

El sistema, que se encuentra en su primera etapa, suministra agua únicamente al Consejo Popular de Manuel Tames. Sin embargo, se espera que más adelante pueda alcanzar otras geografías.

"Pretendemos incorporar algunas comunidades que están en el recorrido de la conductora, como La Delicia, Loma Blanca, San Rafael, El Deseo, La Línea. Se unirían a

estas, además, otras del propio Manuel Tames que, por falta de presión, reciben actualmente el agua por pipas, como son Calle 37, Calle 27, calles Manuel Tames y Eleno Borges.

A pocos kilómetros de allí se encuentra la Estación de Rebombeo de Loma Blanca, fundamental también en este viaje del agua, desde su fuente natural hasta los hogares. A diferencia de su homóloga, esta instalación es de carácter permanente.

"La pretensión inicial era construir una presa en la zona cercana a El Corojo, y que para esta fecha estuviera funcionando, pero las limitaciones en cuanto a recursos han imposibilitado el avance del proyecto.

"Por ello, la estación de El Corojo es una solución provisional e indefinida, para garantizar el acceso al agua. Sin embargo, la de Loma Blanca representará un adelanto en la materialización de la futura infraestructura, pues mantendría sus funciones una vez que la presa esté construida", afirma.

Su construcción, sencilla para algunos y milagrosa para muchos otros, funciona a través de un proceso bastante simple. "Su única fuente de abasto es el río Yateras. Cercano a este, hay una galería por donde circula el líquido. Luego, entra a la bomba por un canal que la conduce hasta la Estación de Rebombeo de Loma Blanca, y hasta el tanque en Caña Victoria. A partir de ahí, el líquido llega por gravedad, hasta los hogares", explica.

Durán Almeida es otro de los pobladores que tanto ansiaba tener

acceso al agua, sin mayores restricciones. "Esto es un anhelo de las personas, desde hace muchos años.

"Hasta hace unos meses había que abastecer, pipas de por medio, el Consejo Popular prácticamente completo. Eso hacía que los ciclos se extendieran de 20 a 30 días, incluso, hasta 60, en ocasiones muy específicas, pues la ausencia de combustible para mover los vehículos demoraba, aún más, el proceso de entrega.

"Hoy contamos con un ciclo de abastecimiento mucho más frecuente. Las familias disfrutaban tener agua corriente más de una vez a la semana. Se siente alegría. Hay que ver, ahora, la situación con algunos salideros, porque no hay que descuidar el agua como recurso. Pero estamos felices, y es lo que importa ahora", concluye.

El agua, fuente de vida que nutre la tierra y el alma, es un derecho inalienable. Ver cómo la nueva estación de El Corojo lleva su bendición a quienes la anhelaban en silencio, desde hace algunos años, es un acto que conmueve el espíritu, y que nos invita a reflexionar sobre la importancia de garantizar su acceso, para todos.

Aunque simple, la pequeña obra de ingeniería hidráulica a orillas del río Yateras es un recordatorio de que cada acción, por pequeña que sea, puede marcar una diferencia en la vida de las personas. A veces, lo más sencillo se traduce en esperanza, en futuro, en la promesa de un mañana mejor.

Considerar este logro es festejar la vida misma. Es reconocer que la labor colectiva por garantizar el acceso al agua para todos es un camino hacia la justicia social y la equidad. Celebremos, entonces, cada gota que desde el río hace su viaje hasta los hogares, para entregarse con generosidad.



*Alexis: "En 55 años, no había sentido satisfacción igual a la de hoy, con la estación de El Corojo. El agua llegaba cada 30 y hasta 35 días, ahora es varias veces en la semana".*

# Maryanis, la delegada más joven

● Por Dairon MARTÍNEZ TEJEDA  
Foto: Cortesía de Dayla PÉREZ ORTIZ  
(CMKS)

Maryanis Moral López es hoy, en la provincia, la delegada más joven que lidera, por vez primera, el proceso de rendición de cuenta del delegado a sus electores. Una responsabilidad difícil, sobre todo, en el actual contexto marcado por carencias de las más diversas, pero la muchacha, tímida, en tono pausado y con mirada serena, afirma sentirse lista.

“Soy trabajadora social y delegada a la vez, de la misma circunscripción: la 45, del Consejo Popular de Limonar de Monte Rus, en el municipio de El Salvador, y conozco bien de cerca las preocupaciones. Además, no dejo que se acumulen los problemas, siempre que me es posible, les doy respuesta o gestiono su solución, porque al final tengo que verlos todos los días.

“Por eso decidí ser delegada, para ayudar, y porque hay quien vive diciendo que los jóvenes no dan el paso al frente cuando se les necesita, y yo lo hice cuando vi que otros no querían serlo. El delegado es la figura más importante de la comunidad, quien la defiende, la representa...

“Desde que comencé en ese puesto realizamos trabajos voluntarios, logré que se rehabilitaran los viales, que son los de más queja de esta zona, y así poco a poco, día a día, voy atendiendo las demandas que surgen, como dice Díaz-Canel, quitándole un pedacito a los problemas”, afirma Moral López.

Maryanis es madre de un niño pequeño

de tres años, ama de casa, casada con un trabajador cafetalero, que sale desde temprano y no vuelve hasta el anochecer, por eso ella es la primera en levantarse para hacer el desayuno, luego dejar al bebé en el cuidado, y salir para el trabajo.

“Esa es mi rutina, ahora le sumo las misiones como delegada, el despacho con los electores, la visita a las entidades estatales... Hago tiempo para todo, porque, por lo general, debo estar en casa pronto para las labores hogareñas, y más cuando hay zafra cafetalera, pues mi esposo vuelve muy tarde al hogar.

“Como decía, conozco bien mi comunidad. Allí, entre las mayores dificultades está la existencia de familias con piso de tierra, tengo cinco en esa situación y que, lamentablemente, por ahora no hay cómo ayudarlas, también cuatro madres con más de tres hijos y 25 adultos mayores. Hay Sala de Televisión, dos escuelas primarias, dos Cooperativas de Crédito y Servicios, una Unidad Básica de Producción Cooperativa, y todos me apoyan en mi labor como delegada.



“Las viviendas allá, por suerte y gracias a la Revolución, están bastante buenas, con techo de fibrocemento, fueron construidas hace tiempo y son muy resistentes. Para resumir, más allá del problema con los caminos, en mi zona todos los planteamientos están resueltos o con causa de no solución bien explicada, y así llego a la Asamblea de rendición de cuenta”.

Maryanis considera que hoy la labor del delegado es cada vez más imperiosa, para ayudar a las personas en estado de vulnerabilidad, las cuales necesitan vías de solución a sus complejos problemas o, al menos, la seguridad de que su situación no le es ajena al Estado.

“En casi un año que llevo como delegada no ha habido quejas de mi gestión, quizá, porque me ven diariamente mis 159 electores, que no son mis vecinos, pues vivo bien distante del pueblo, pero no los dejo desatendidos.

“Existen ocho jóvenes desvinculados del estudio y del trabajo, pero ya estamos dándoles tratamiento para ver en qué los incorporamos, sobre todo, priorizamos la agricultura, pues vivimos en una comunidad

que se autoabastece y para mantenernos así hay que tener fuerza de trabajo.

“Hoy mis electores más exigentes son las personas mayores, porque saben lo difícil que es esta tarea y siempre que pueden se sientan conmigo a hablar, a darme consejos y compartir esas experiencias que me ayudan a ser mejor”.

La joven delegada tiene muchos sueños para su comunidad. Sonríe y piensa...

“Me gustaría transformar mi pueblo, modernizarlo, que se realicen más actividades culturales, deportivas, científicas..., imagino un concierto en pleno corazón de la localidad. Recuerdo que estuvo una vez por acá la televisión guantanamera, yo ni pensaba ser delegada, pero sabía que ese era un hecho importante para la gente, que se sentía motivada. En estos tiempos la motivación hace mucha falta, es imprescindible para resistir y vencer los obstáculos de la vida.

“¿Una anécdota? Cuando me postularon como delegada, muchos creyeron que estaba loca, ¡eso es una candela!, me decían, pero no hice caso. Mi gente me necesita -pensé- y ¿quién mejor que yo, una trabajadora social, para echar p' delante mi comunidad?”

“Esta etapa ha sido una gran experiencia; estar en los debates de las Asambleas Municipales, participar en el amplio proceso de consulta legislativo, hablar de economía y desarrollo local... me ha enseñado mucho, y a mis 23 años sé que aprenderé más, porque me queda mucho camino por andar”.

## Tarea educativa en Jamaica

● Por Ángel RAMÍREZ GOLIAT  
Foto: Tomada del perfil institucional de la Escuela Mártires del 12 de Abril

El curso escolar comenzó el 2 de septiembre con alegría, y a la localidad de Jamaica, municipio de Manuel Tames, retornó el transitar de los docentes y educandos, además de los colores blanco, azul, rojo, carmelita, y la sonrisa de los más pequeños, acompañados por sus padres, camino al círculo infantil o a la escuela primaria.

Es grato perderse entre tanta felicidad. Las personas de Jamaica son hospitalarias y con gran sentido de pertenencia. Por eso, no debe asombrarnos que hasta el menor de los niños conozca gran cantidad de datos históricos acerca de su escuela y poblado.

Interesado en indagar sobre el curso escolar en Jamaica visité varios centros escolares, el primero: el seminternado Mártires del 12 de Abril, que conduce la maestra Mayra Kindelán Castellanos.

Acogedor fue el recibimiento por parte del claustro, y la conversación con Kindelán Castellanos fluyó con desenfadado.

“Tenemos una matrícula general de 361 educandos y 25 docentes, todas las plazas están cubiertas. La base material de estudio y vida presentan buen estado de conservación. No obstante, debido al proceso de perfeccionamiento del Sistema Nacional de Educación, hasta octubre no dispondremos de algunos libros para todos los estudiantes. Solo los de 2do y 5to grados los recibieron en su totalidad”.

Alejandro, alumno de primer grado, desborda emoción por cada



Seminternado Mártires del 12 de Abril.

palabra emitida. Para él, la escuela es el lugar para compartir con amiguitos y aprender Matemáticas, su asignatura favorita. También para conocer de la vida y obra del Apóstol, mediante visitas al Bosque martiano y a museos. Quiero aprender a leer, dice, y regresa a su aula, donde lo espera la maestra Mimma Simón Terry, una experimentada docente, con más de 30 años de servicio en Educación.

En la actualidad están en el III Perfeccionamiento del Sistema Nacional de Educación, el cual asumen como investigación compleja, debido a la naturaleza de los problemas que se presentan en la actualidad en la educación cubana.

Esa investigación, que a su vez incluye diferentes formas y tipos de estudio, propone soluciones con un enfoque más integral y multifacético

que faciliten una transformación en el funcionamiento de las instituciones y modalidades educativas en los diferentes niveles y tipos de enseñanzas.

La investigación sobre el III Perfeccionamiento es un proyecto asociado al Programa Nacional, que gestiona el Instituto Central de Ciencias Pedagógicas. Todos los proyectos de dicho programa responden a prioridades del perfeccionamiento continuo del Sistema Nacional de Educación.

### Campanas con voz de niños

Estoy sentado en una oficina. Las paredes están adornadas con pinturas infantiles y algún que otro dibujo de arte *naif*. Por la ventana logro divisar a dos niños que juegan sobre el césped.

-¿Qué son las hojas, Miguel?

-Mi papá me dijo que son los pelos de los árboles.

-Entonces ese árbol se está

quedando calvo.

Todavía me estaba riendo de las ocurrencias de los niños cuando entró Yohana Castillo, directora del círculo infantil Campanitas de Cristal.

Para mí fue una sorpresa tremenda. Dicen que cada maestra logra reconocer a cada uno de los alumnos que pasó por sus manos y, esta vez, no fue la excepción, pues ella también fue una de mis cuidadoras en el círculo Florecitas de la Patria.

Nosotros somos 36 docentes, 15 auxiliares y dos especialistas, 53 trabajadores para atender a 157 niños, comenta y asegura: “Volcamos toda nuestra vocación en la enseñanza, cuidado y educación de los niños, eso es lo principal”.

La instalación educativa presenta buen estado físico, como también los juguetes y otros artículos del aprendizaje de los niños. La pasión

por los pequeños caracteriza a las “seños”.

### Centro mixto: secundaria y preuniversitario

Nairobi Silega Durruty es el director del Centro mixto Américo César Delís Hernández. Es un hombre alto y con carácter. Su tono de voz contrasta con su altura física pues, más de una vez tuve que aguzar el oído en nuestro intercambio.

Comenta que entre las aspiraciones del colectivo (la matrícula general es de 478 estudiantes y 72 profesores) están mejorar los resultados en los próximos exámenes de ingreso, y trabajar para convertirse en el centro principal de la coordinación de actividades educativas.

Presencé durante unos minutos la clase del profesor de Matemáticas Wilfredo Rojas Labañino. Estaba en un grupo de 12mo. grado y aproveché la ocasión para interactuar con ellos. El profe Wilfredo imparte sus clases con una habilidad admirable. No hay quien no aprenda así.

Para mitigar la escasez de algunos recursos educativos y socializar los contenidos han creado grupos de *WhatsApp* y *Telegram*. Ello les permite, entre otros beneficios, descargar y compartir los libros, mediante el portal *Cubaeduca*. Es una alternativa que se exige en estos tiempos, explica Silega Durruty.

Las escuelas en Jamaica, como en toda la provincia y en Cuba, están listas para continuar en su tarea formadora, fragua de las generaciones en crecimiento y formación.

# Las "siamesas" de una cubana en Yacabo Arriba

● **Por deber de hija tuvo que hacer una pausa profesional como médica. La madre enferma, muy sola; la finca desatendida. Esa circunstancia desató, en la también delegada del barrio, su otra vocación, la gemela**

● **Texto y foto: José LLAMOS CAMEJO, del periódico Granma**

Idalmis despejó el dilema sin meditar y, a manera de epílogo, antes de que la entrevista finalizara ensanchó su respuesta. Abajo habían quedado más de 400 metros desde el nivel del mar, atrás casi 14 kilómetros desde la cabecera municipal de Imías, por un terraplén empinado que solo la tracción triple de un Kamaz y el empuje de los tractores pueden salvar, bordeando casi siempre los precipicios.

En Yacabo Arriba, centro-noroeste de la Sierra de Imías, encontró espacio la plática con la campesina, especialista en Medicina General Integral y en Anestesiología y Reanimación. Ni ella misma conoce las horas acumuladas junto a quirófanos de Cuba y de Angola, país este último en el que prestó ayuda por más de tres años.

Abultada ha de ser la estadística de dolores aliviados y de existencia arrebatada a la muerte por esta mujer; suavidad y reciedumbre habitan sus manos, hechas para salvar vidas y sacarle fruto a la tierra.

Sus dichos que, como sus hechos, vierten amor filial, osadía, humanidad y deseos de vencer, los comparte bajo los árboles de un bosque tropical semihúmedo, a la sombra regulada de los plantíos de café y de "guineítos de cafetal". Idalmis Delgado Romero nació y creció en este paraíso. "Ni cuando estuve a miles de kilómetros pude despedirme de él", confiesa.

**-Y en estos tiempos muy duros, ¿no ha pensado dejarlo?**

-No. Hacer maletas e irse, cualesquiera que sean los motivos, puede ser lo más fácil, pero no lo más justo ni útil, aunque muchos jamás lo entiendan. Respeto a los que piensan de otra manera, pero la solución está en afincarse, no en ablandarse ante el desafío. Al tiempo duro prefiero "ablandarlo" yo con trabajo, y estar aquí con los míos.

**-¿Incluso, cuando el "estar aquí" signifique echar a un costado la Medicina y la capacidad de una profesional con dos especialidades y 29 años en ese campo?**

-¿Y quién ha dicho que he echado a un lado la Medicina?

**-Parece obvio**

-Pues no. Por amor filial, por deber de hija tuve que solicitar una dispensa como médico y hacer una pausa profesional. Mi padre había fallecido, mi mamá estaba enferma y muy sola, la



Idalmis, segunda de izquierda a derecha, junto al quirófano. Foto: Cortesía de la entrevistada.

finca desatendida, yo tenía que atenderlas. Esas circunstancias extremas determinaron mi decisión de hace cinco años y medio.

"Desde entonces, no ejerzo con regularidad la profesión que estudié, que es parte de mi vida, pero en materia de superación y actualización procuro mantenerme al día, y cuando el colega a cargo del consultorio no puede estar, por vacaciones u otros motivos, estoy yo. La población aquí arriba no pasa ni un día sin servicio médico".

agricultor ganadero, dio libertad a mis antojos, se levantaba de madrugada para el ordeño, me iba con él. Poco a poco fui descubriendo secretos, llegamos a ordeñar hasta 10 vacas antes del amanecer, temprano volvíamos a casa. Después: aseo, uniforme, desayuno y para la escuela.

"Lo acompañaba igual cuando iba a darles comida a Solita, a Carmela... eran cabras y cerdos. Teníamos la costumbre de "inscribir" a los animales en el vocabulario cotidiano de la

El mejor hogar para la semilla es la tierra. Llevarla allí tiene su momento, al igual que los humanos, requiere de nutrientes y clima adecuados para desarrollarse y dar buenos frutos".

Esa costumbre de niña enraizó tan hondo como el hábito de jugar a ser "méquido". Por las tardes, después de la escuela, "abría mi maletica de la Cruz Roja, media la tensión arterial y auscultaba, las amiguitas del barrio hacían de pacientes, y yo de doctora".

**-Pero, el ambiente ciudadano, la universidad y el ejercicio profesional, ¿no hicieron mella en sus hábitos y saberes del campo?**

-Jamás. Lo que prende y se aprende bien no se olvida. La prueba está en estas manos mías que, con alguna esporádica ayuda, mantienen una finca de 13 hectáreas de loma de suelos entre esqueléticos, pedregosos, carbonatados y pardos, los cuales dan buen café, frutales, cultivos varios, cientos de animales domésticos, entre aves, cerdos, cabras y ovejos. No tengo quejas.

**-¿A qué hora entra Idalmis al campo?**

-Antes de las 7:00 de la mañana siempre, aprovecho la fresca. La tarde la distribuyo entre la propia tierra, las labores del hogar y otras responsabilidades sociales.

**-¿Cómo ha impactado el trabajo agrícola en la profesional de la Medicina? ¿Hay nostalgia?**

-Como profesional, estoy apta y acta. Extraño los momentos en que veía la esperanza de vuelta en los rostros de las madres, los padres, hijos, esposas y hermanos después de una intervención quirúrgica; echo de menos a colegas, amigos, extraño mi bata de médico. Con esa nostalgia me interno en la finca todos los días.

"Me alienta la certeza de que este país ha formado suficientes médicos y especialistas del más alto rango, capaces de sostener hasta en las circunstancias más

duras el servicio a la población, y la ayuda a otras naciones necesitadas. Me alivia sentirme útil haciendo que la tierra produzca, tener de vez en cuando delante a un elector, a un vecino en calidad de paciente, en mi interior vive la doctora".

**-Habla también de electores, ¿por qué ese término ahora?**

-Soy delegada a la Asamblea Municipal del Poder Popular. Represento a 322 personas que viven en 146 hogares, distribuidos en cuatro comunidades: El Fotuto, El Jigüe, La María y Yacabo Arriba. Tenemos siete menores de un año, y la mortalidad infantil y materna en cero.

"Es una responsabilidad mayúscula. Estos tiempos requieren ser más sensibles que nunca al escuchar y atender a los pobladores, actuar con ellos y para ellos. A veces mi jornada se adelanta al amanecer, a veces se extiende más allá de la puesta del sol, son los deberes. Me reconforta el ánimo con que me acompaña mi gente humilde y agradecida".

**-Definitivamente no queda claro si hay un adiós suyo a la Medicina**

-Definitivamente yo tengo claro que tal adiós nunca llegará.

**-¿Entonces, cuándo y cómo será el regreso?**

-Todavía no lo sé. Pero, cuando ocurra echaré de menos a la agricultura.

**-Como agricultora y profesional de la Medicina, ¿por cuál de las dos ocupaciones preferiría que la identifiquen?**

-Por ambas, sin prevalencia de una sobre la otra, viven en partes iguales aquí -dice, tocándose la cabeza-, laten igual de intensas acá -señala el corazón-, y circulan vitales por estas -desplazando el índice sobre la piel que cubre las venas del antebrazo.

**-Si volviera a nacer, ¿se dedicaría...?**

-A la Medicina y a la agricultura. Pensándolo bien, las dos salvan.



Contra la maleza en el cafetal.

**-¿Cuán difícil ha sido adaptarse a la agricultura después de tantos años en una ocupación tan distinta.**

-Nada difícil, aplico lo que desde chiquita aprendí a hacer y a querer, manejo el machete tan bien como el bisturí. La Medicina y la agricultura viven en mí como dos siamesas tres años menores que yo. A esa edad le anuncié a mi mamá lo que quería ser: "méquido" (médico), jaja, y ella me compraba maleticas de la Cruz Roja.

"Al mismo tiempo, mi papá,

familia. Cuando los nombrábamos respondían como ahora lo hacen mi vaca Uberlinda; Margarita, la mula; los gatos Puchungo, Mónica, Petra y Marrueco, y los perros Beltrán, Motica, Pepe y Salchicha.

"También aprendí a desyerbar con azada y machete, a sembrar maíz, frijoles y plátanos, a abrir huecos con pico, y a "santiguar" la tierra con la materia fecal del ganado.

"Conservo el hábito de sembrar en menguante, preferiblemente los martes y los viernes.



¡Hola, amigos del Lomerío guantanamero! La palabra septiembre se deriva del latín *septem*, que significa "siete meses", debido a su posición en el antiguo calendario romano. Actualmente es el noveno mes del año en el calendario gregoriano, y es conocido también como el mes de los comienzos.

Representa en muchos países el fin de la etapa estival y el inicio de un nuevo curso escolar. Además, en el hemisferio norte significa la llegada del otoño, y de la primavera en el hemisferio sur.

Hoy, desde **Diversidad**, compartimos con ustedes una bebida cubana de fácil elaboración, curiosidades sobre un

evento natural que ocurre en el mes de septiembre, una historia para reflexionar, detalles acerca de uno de los cultivos más importantes de la provincia, y otra forma de resaltar las cualidades personales según el mes de nacimiento, además del horóscopo. ¡Que los disfruten!

## De la Historia



### Alimento de los dioses

Cada 13 de septiembre se rinde homenaje a uno de los manjares más queridos, de origen natural. El chocolate, que deriva del vocablo de la lengua náhuatl *xocoatl* (*xoco*, que significa amargo, y *atl*, agua) tiene su origen en México: según la leyenda, el Dios Quetzalcóatl regaló a los hombres las semillas del árbol del cacao, que tiempo después se bautizaría con el nombre científico *Theobroma*, que en griego significa alimento de los dioses.

Dicha festividad internacional surge en Francia en 1995, en homenaje al escritor británico Roald Dahl, autor de la magnífica y deliciosa historia *Charlie y la fábrica de chocolate*. Por eso, hoy, desde el Lomerío guantanamero, les proponemos conocer algunos aspectos de la histórica producción de cacao en la Ciudad Primada de Cuba.

### De Baracoa, su chocolate

El chocolate, que proviene del cacao, existe desde la época precolombina, cuando civilizaciones como los Mayas, los Incas y los Aztecas consideraban dicha semilla de cacao como moneda de cambio. Su versatilidad y exquisito sabor eran tan codiciados, que muchos artesanos, cazadores y poblados agrícolas vendían sus productos a cambio de ella.

El cacao, según algunos, llegó a nuestro país por Santiago de Cuba a principios del siglo XIX, de manos de colonizadores españoles. Otros afirman que entró al país en 1540 por Cabaiguán, provincia de Sancti Spiritus, pero fue Baracoa -sin lugar a duda- el territorio que se convirtió en el sitio cubano más propicio para la cosecha, debido a sus favorables condiciones climáticas.

Los niveles de precipitación de la "Primogénita", de mil 500 a 2 mil 500 milímetros del vital líquido anuales, su temperatura ambiental promedio de 24 a 28 grados Celsius, además de la riqueza de los suelos garantiza su permanencia en el tiempo.

Con la colonización española, el cultivo y reproducción acelerado de los árboles de cacao se extendió a lo largo de la zona montañosa del territorio, muy ligada al fomento de plantaciones cafetaleras florecientes, y se desarrolló toda una cultura y técnicas muy productivas de esa industria.

En la actualidad, Baracoa ostenta las mayores plantaciones de cacao cubano, con una larga tradición y saberes notables en ese cultivo; además produce alrededor del 85 por ciento de todo el cacao que brota en el país caribeño.



### Cafe frío cubano

Les proponemos una receta que, a pesar de ser originaria de Japón, se ha extendido a varios países del mundo, incluyendo el nuestro. El café frío o helado -también conocido como *Cold Brew*- ha ganado en popularidad, debido a su calidad refrescante y a que su sabor es más suave y menos ácido en comparación con el café tradicional. A continuación, una versión cubana de cómo prepararlo.

#### Ingredientes

- 1 taza de café molido
- 5 tazas de agua
- Leche condensada azucarada

- Cubos de hielo
- Leche fresca al gusto

#### Instrucciones

Vaciar el polvo del café en un recipiente grande, agregar agua, revolver y tapar durante la noche.

En la mañana, utilizar un colador de malla fina para colar la mezcla. Desechar el café molido. Tapar y refrigerar hasta que se enfríe.

Servir de una a dos cucharadas de leche condensada en cada vaso. Llenar con hielo y verter café. Revolver y agregar la leche fresca.

## Piedras natales

No solo el horóscopo dictamina el carácter y la suerte de los nacidos, según la época del año. Para cada mes hay una piedra preciosa asociada.

Dicha creencia se conoce como la "piedra natal" o "piedra de nacimiento" y defiende que cada una posee propiedades especiales que brindan buena suerte y protección a quienes la llevan durante su mes correspondiente.

Esta práctica, popular en la joyería y en la fabricación de regalos personalizados, se remonta a la antigüedad y está arraigada en la tradición y el simbolismo. Se cree que esta costumbre tiene sus orígenes en la tribu de Aarón, el hermano de Moisés, quien llevaba un pectoral decorado con 12 piedras preciosas, cada una representando a una de las 12 tribus de Israel.

Esta idea se extendió a lo largo de los siglos y se convirtió en una forma popular de celebrar el cumpleaños de una persona, regalando la piedra preciosa asociada con su mes de nacimiento.

A continuación, les presentamos las piedras preciosas asociadas a cada mes del año:

**-Enero:** Granate, simboliza la amistad y la confianza.

**-Febrero:** Amatista, representa la claridad mental y la protección.

**-Marzo:** Aguamarina, asociada con la serenidad y la armonía.

**-Abril:** Diamante, símbolo de amor eterno y fuerza invencible.

**-Mayo:** Esmeralda, relacionada con la esperanza y la renovación.

**-Junio:** Perla o Alejandrita, representan la pureza y el

equilibrio.

**-Julio:** Rubí, simboliza el amor apasionado y el coraje.

**-Agosto:** Peridoto, asociado con el poder curativo y la protección.

**-Septiembre:** Zafiro, representa la sabiduría y la fidelidad.

**-Octubre:** Ópalo o Tourmalina rosa, simbolizan la creatividad y el amor.

**-Noviembre:** Topacio o Citrino, relacionados con el éxito y la buena fortuna.

**-Diciembre:** Turquesa o Tanzanita, representan la buena suerte y la protección.

Estas piedras preciosas no solo tienen un significado simbólico especial, sino que también se consideran como amuletos para atraer energías positivas a lo largo del año.

Había una vez dos hermanos, Tomás y Javier. Vivían uno al frente del otro en dos casas de una hermosa campiña. Por problemas pequeños, que al acumularse se fueron haciendo grandes con el tiempo, los hermanos dejaron de hablarse. Incluso, evitaban cruzarse en el camino.

Cierta día llegó a la casa de Tomás un carpintero y le preguntó si tendría trabajo para él. Tomás le contestó:

-¿Ve usted esa madera que está cerca de aquel riachuelo? Pues la he cortado ayer. Mi hermano Javier vive enfrente y, a causa de nuestra enemistad, desvió ese arroyo para separarnos definitivamente. Así que yo no quiero ver más su casa. Le dejo el encargo de hacerme una cerca muy alta que me evite la vista de la casa de mi hermano.

Tomás se fue al pueblo y no regresó hasta bien entrada la noche. Al llegar a su casa, en vez de una cerca, encontró que el carpintero había construido un hermoso puente que unía las dos partes de la campiña. Sin poder hablar, de pronto, vio enfrente suyo a su hermano, que en ese momento estaba atravesando el puente con una sonrisa:

-Tomás, hermano mío, no puedo creer que hayas construido este puente, habiendo sido yo el que te ofendió. Vengo a pedirte perdón. Los dos hermanos se abrazaron.

Cuando Tomás se dio cuenta de que el carpintero se alejaba, le dijo:

-Buen hombre, ¿cuánto te debo? ¿Por qué no te quedas?

-No, gracias -contestó el carpintero-. ¡Tengo muchos puentes que construir!

#### Moraleja:

*Muchas veces frente a un conflicto entre dos personas solemos posicionarnos de una u otra parte, nos sentimos, incluso, coaccionados para "elegir" de qué parte estamos... ¿Por qué no intentar construir puentes? Un buen mediador puede ayudar a construir puentes que ayuden a resolver un conflicto.*

Nosotros también hemos de reflexionar sobre qué puentes podemos construir, cosas que aceptar y perdonar para vivir en armonía. Sin muros, rencores, ni alimentando conflictos, que lo único que producen es más y más distancia y enemistad. ¿A quién le tenderías un puente?

## Maravilloso mundo

En el mes de septiembre ocurre un evento extraordinario: la migración de las mariposas monarca en América del Norte.

Cada año, millones de ejemplares viajan desde Canadá y Estados Unidos hasta México para pasar el invierno. Ese fenómeno natural es impresionante y atrae a muchos observadores de la naturaleza.

Las mariposas monarca, conocidas científicamente como *Danaus plexippus*, son una especie migratoria que se distinguen por su hermoso patrón de color naranja y negro. Son famosas por su increíble viaje migratorio que puede

abarcar hasta 4 mil 500 kilómetros, con una duración de alrededor de dos meses.

Durante su estancia en los bosques mexicanos, las monarca forman grandes colonias en los árboles y se agrupan para conservar calor y energía. En la medida en que llega la primavera, emprenden el viaje de regreso hacia el norte, donde ponen sus huevos en las plantas hospederas adecuadas para iniciar un nuevo ciclo generacional.



## El engaño no prosperó en Imías

● El 30 de septiembre de 1960 cientos de campesinos, engañados por traidores a la Revolución triunfante y la propaganda enemiga anticomunista, protagonizaron en Imías y comunidades circundantes un levantamiento armado contrarrevolucionario considerado el más grande de los acontecidos en la antigua provincia de Oriente. Raúl Castro asistió a la actividad de egreso de los campesinos rehabilitados, confiriéndole a cada uno de ellos un certificado, en el que se hacía constar que se reintegraban a la sociedad



Vista parcial del poblado de Imías en la actualidad.

● Por Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN  
Fotos: Archivo del Periódico Granma y Ramón MATOS MÉNDEZ

Desde el mismo día en que triunfó la Revolución cubana, el primero de enero de 1959, se vio sometida al acoso de la Agencia Central de Inteligencia (CIA) de los Estados Unidos, a otras acciones hostiles del gobierno de ese país y de la contrarrevolución interna, no pocas veces engañada y confundida por sus amos del norte, que la manipulaban a su antojo.

En ese contexto, el 30 de septiembre de 1960, Imías y otras comunidades adyacentes fueron escenario de un alzamiento armado contrarrevolucionario, considerado el más grande de los acontecidos en la antigua provincia de Oriente, y en el cual estaba metida de lleno la mano de oficiales de la ilegal Base naval en Guantánamo y de la CIA.

Varios cientos de campesinos (algunas fuentes hablan, incluso, de alrededor de 600), engañados por traidores a la Revolución triunfante y la propaganda enemiga anticomunista, secundaron a los hermanos Ramón y Alberto Ortega, cabecillas del levantamiento.

Sobre ese hecho histórico, poco conocido, Lomerío entrevistó al historiador José Sánchez Guerra, autor de una investigación inédita sobre el acontecimiento.

¿Quiénes fueron los hermanos Ortega y por qué traicionaron a la Revolución?

Al momento de la sedición, el sargento Ramón Ortega se desempeñaba como jefe del cuartel del Ejército Rebelde, en Imías, responsabilidad a la que accedió favorecido por su amigo, el capitán Argeo Hernández Durán, anticomunista declarado al frente de la guarnición de Baracoa. Alberto, por su parte, había sido nombrado al frente del puesto militar de Jauco, en el actual municipio de Maisí.

“En 1955, Ramón y Alberto Ortega asesinaron a dos campesinos (uno de ellos veterano de la Guerra de Independencia) en la zona de Jauco, con el propósito de robarles dinero. Pensando escapar de la justicia, en 1958 se incorporaron a las filas de la Columna 18 del II Frente Frank País. Después de enero de 1959, sus ambiciones personales los llevaron a vincularse con elementos batistianos y reaccionarios, a traicionar la Revolución y a conspirar contra esta.

“En medio de los preparativos de la rebelión, Ramón Ortega recibió un telegrama en el que lo citaban a una dependencia del alto mando del Ejército Rebelde, en la capital del país, lo que lo llevó a presumir que la convocatoria tenía por objetivo esclarecer los asesinatos de inocentes campesinos cometidos junto a su hermano. Es por ello que, para burlar la acción de la justicia,



El bandidismo, particularmente intenso en zonas de Cuba como el Escambray, fue aupado por la CIA en contra de la joven Revolución y precisó de la resistencia de cientos de milicianos.

decide adelantar el alzamiento para el 30 de septiembre”.

¿Cómo los organizadores del levantamiento pudieron engañar a tanta gente?

Reunieron a la mayoría de los hombres de Imías y comunidades contiguas y les engañaron diciéndoles que habían recibido el orden del Ejército Rebelde de dirigirse a las montañas para apoyar a Fidel Castro, que era anticomunista, pues Raúl Castro, que apoyaba el comunismo, pretendía destituirlo del poder. No pocos guajiros alegaron además haber cogido el monte, porque sus jefes les dijeron que la Revolución les quitaría sus tierras (entregadas por la Reforma Agraria) y enviaría a sus hijos a Rusia.

“Se asegura que cientos de campesinos, casi todos analfabetos y confundidos por el ardor, se sumaron al levantamiento. En el masivo seguimiento hay que tener en cuenta que los hermanos Ortega constituían las máximas autoridades militares de la zona, y que provenían del Ejército Rebelde.

“Pasados unos días se incorpora a la sedición Amancio Mosqueda (más conocido por Yarey) quien, con el apoyo y el abrigo de la Base naval, se convertiría en uno de los más connotados bandidos en esa parte del país. El tristemente célebre “cagüeiro” (existía la creencia en muchos campesinos de que era imposible capturarlo, porque ante el peligro se transformaba en cualquier tipo de animal o planta, o hasta en una piedra) fue apresado años después en las inmediaciones de la loma de Pan de Azúcar, municipio de San Antonio del Sur, sometido a juicio y fusilado por los crímenes cometidos”.

¿Cuál fue el final del levantamiento?

En los primeros días de octubre, desmentido el engaño por el propio Raúl, la mayor parte de los campesinos se entregó

a las autoridades revolucionarias. A principios de abril de 1961 son abatidos en la zona de Charco Ramón los hermanos Ortega y tres de sus secuaces, mientras otros 16 fueron hechos prisioneros. Esa acción constituyó el tiro de gracia a los bandidos, en cuyo enfrentamiento participaron tropas combinadas de las milicias y del Ejército Rebelde, incluyendo combatientes de una unidad especial en los instantes finales.

¿Qué política se siguió con los alzados capturados o que se entregaron a las fuerzas revolucionarias?

La mayoría de ellos fueron remitidos a la escuela de rehabilitación revolucionaria Agustín Rumbaut, erigida en las inmediaciones de la ciudad de Palma Soriano. En dicho centro se alfabetizaron durante seis meses, fue para muchos la primera ocasión en sus vidas en que tomaban un lápiz en sus manos. También participaron en actividades culturales y deportivas, y en labores agrícolas en áreas de autoconsumo de la institución educativa.

“El 20 de septiembre de 1961, Raúl Castro asistió a la actividad de egreso de los campesinos rehabilitados, confiriéndole a cada uno de ellos un certificado, en el que se hacía constar que habían cursado la escuela y se reintegraban a la sociedad con los mismos derechos y deberes que el resto de los ciudadanos del país.

“Raúl almorzó con ellos y participó en su despedida. La dirección del centro, por su parte, les entregó una suma de dinero para que sufragaran el viaje de retorno a sus hogares y llevaran a la familia, patentizándose, una vez más, el humanismo que ha caracterizado a la Revolución cubana, incluso, hasta con quienes han intentado derrocarla”.

**El municipio de Imías es un territorio con características costeras y montañosas que se ubica hacia los extremos sur y este de la provincia.**

**Límites**



**Las mayores elevaciones de la provincia se localizan en Imías**

Pico Buena Vista, con mil 193,8 metros sobre el nivel del mar.



**Extensión**

527,48 kilómetros cuadrados.

Cuchillas del Mate, con mil 180 metros sobre el nivel del mar.